

**Precios de suscripción**

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Número suelto **DIEZ CÉNTIMOS**

# El Liberal

**Precio de los anuncios**

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

**Diario democrático de Menorca**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, jueves, 26 Octubre de 1893.

N.º 3.675

**SECCION POLITICA**

**Lesapatria**

A medida que pasan días y á los desbordamientos del entusiasmo sucede la reflexión; que no contradice, antes bien sirve para afirmar el sentimiento del amor patrio, van quedando al descubierto las imprevisiones del gobierno y principia á dibujarse la silueta de un gran crimen.

No hemos de repetir, porque esto ya parece fuera de duda, que hubo imprevisión al intentar construir el fuerte de Sidi Guariach, sin tener á mano elementos de fuerza bastantes para resistir y castigar la agresión de las fanatizadas kábilas del Riff; no hemos de hablar tampoco ahora de las vacilaciones del gobierno, que han sido funestas, porque de ellas se han aprovechado los moros para acumular materiales de guerra hasta el punto de haberles sobrado tiempo para conseguir el apoyo de las kábilas situadas en la frontera de Argelia; lo que hoy preocupa principalmente á las gentes, lo que la prensa principia á discutir con reservas que no al miedo sino á la vergüenza hemos de atribuir, es la existencia del indigno contrabando de armas que ha puesto en las manos de los enemigos de España armas fabricadas en España, y con los cuales han de diezmar las filas de nuestros bravos soldados.

Hemos de echar toda la culpa de esta infamia á Gibraltar y á los ingleses? ¡Ojalá fuera esto posible! Pero para ello tendríamos que hacer desaparecer las denuncias que repetidas veces han formulado los periódicos, y tendríamos que hacer desaparecer del campo enemigo la prueba de convicción representada por armas que llevan *marca de fábrica*.

Las primeras remesas desembarcadas en el Riff procedían de nuestros parques y de las fábricas de Eibar. Con el mayor descaro se desembarcaban del vapor correo las cajas de fusiles y cartuchos, y en el muelle de Melilla estaban á la vista de todo el mundo.

Y cuando ocurría todo eso no faltó quien advirtiera en la prensa los males que á España podría originar el poner en manos de los rifeños un armamento igual al de nuestros soldados; pero el negocio era pingüe, estaban interesados, se-

gún se decía, los mismos que debían impedirlo, y en vez de ponerse coto á semejante escándalo, al que tuvo el patriotismo de combatirlo públicamente se le sujetó á un proceso militar.

Si el escándalo fué grande en cuestión de contrabando, todavía hay circunstancias que lo agravan.

A los maestros armeros de las plazas africanas se les dió orden de hacer al armamento de los moros cuantas recomposiciones fuesen precisas, y así ocurría que dichos maestros siempre tenían su casa llena de fusiles Remington para componer lo que á la vez en dos malos tiempos servía de capuzo para dar salida al contrabando.

Y si lo que antecede no es exacto, averigüese á donde ha ido á parar todo el armamento Remington que desde 1876 falta en nuestros parques.

También se dió el caso, colmo ya del escándalo, que los moros tuvieran cartuchería del año 1883, cuyos paquetes indicaban el parque de su procedencia, mientras los batallones de guarnición en Melilla la poseían del año 1879.

Y pensar que estos Remingtons son los que se emplean contra los soldados españoles! El delito de lesa patria no puede ser ni más grande ni más repugnante.

Los últimos telegramas de Melilla anuncian el castigo de un desertor que al anuncio de la guerra vuelve á las filas para morir por la patria, y se puede dar el caso verdaderamente horrible de que la ley implacable caiga sobre ese infeliz soldado, mientras queda impune el delito de lesa patria cometido por los infames que han vendido al enemigo las armas que contra nosotros esgrime.

Por eso un grito de indignación se ha levantado en España al conocer los hechos referidos, y tanto como el deseo de lavar la mancha inferida al honor de la bandera, se manifiesta hoy el deseo de castigar á los miserables autores ó cómplices que han cometido el mayor de los crímenes, el crimen de lesa patria.

(El Mercantil Valenciano.)

**SECCION DE NOTICIAS**

**Lo de Melilla**

Melilla 17.  
 Aun no eran las tres de la tarde del martes, hora fijada para la conferencia

del bajá y Margallo, cuando aparecieron por el cerro cercano á Cabrerizas, aquél y su comitiva. Esta menos numerosa en jefes y soldados que la del día 8, componíase del bajá del campo y coronel de la caballería moría, ambos montados en caballos blancos y escoltados por seis moros de rey. Uno de ellos llevaba tercerola. Tal vez sea la del soldado de caballería que mataron en la caseta.

El bajá esperó en el campo de instrucción la llegada del general. Alrededor, y sólo detenidos por los soldados de la partida, agrupábase mucha gente de tropa española, de la guarnición del Polígono y los fuertes. Los moros presentaban una perspectiva pintoresca y hermosa, un verdadero cuadro de color.

Veíanse primero las blancas chilabas de los jefes, y tras ellos las blusas encarnadas de los moros de rey. A la derecha un rebaño de becerritos, que pastaba. A la izquierda los penados trabajando en la carretera de Sidi-Guariach. Algo más distante el fotógrafo Compañy, sacando infinidad de vistas. En otro lado, los dibujantes de «Blanco y Negro», tomando apuntes.

A las tres y media vimos aparecer al general Margallo por las puertas de la plaza. Venían con él su ayudante, el comandante de Estado Mayor y el capitán de caballería, Sr. Ruiz. Detrás toda la caballería que hay en Melilla, que la componen hasta 30 jinetes.

Adelantándose el bajá y el coronel moro, estrecharon la mano á Margallo y sus ayudantes. Tanta amistad, tanta conferencia, tanto abrazo, ¿qué significan? Toda España empeñándose en sacrificios por su honra ofendida y aquí jugando á «parlamentos» entre moros y cristianos. Esto es inconcebible.

Así está aquí el espíritu público de indignado contra estas conferencias. Presenciando la de hoy hallábanse unos cuantos soldados de Extremadura que decían:

—Cualquier día podíamos ir nosotros con mensajitos á los moros! Ellos, en cambio, vienen, y á nosotros nos prohíbe hasta insultarle diciéndonos lo que son, asesinos.

El bajá, Margallo y los ayudantes, entraron en la caseta de ingenieros á celebrar una conferencia, imitación de aquellas famosas que el general O'Donnell, despues de sus victorias, tenía con Muley el Abbas.

Una hora llevarían de conversación el bajá y Margallo, cuando llegó el general Sánchiz, vestido de paisano. Margallo hizole entrar para que alternase con los moros. Salió despues el ayudante y habló con el capitán Ruiz.

Este destacó una pareja para que trajese á los moros de la aduana y asistiesen también al acto.

Poco despues aparecieron ocho moros, adelantáronse cuatro, uno de ellos el administrador de la aduana, y entraron en la caseta. Los restantes quedaron junto al palo del telégrafo.

Antes de entrar en la caseta los moros se besaron. Y cuando entraron, para que hablasen con toda comodidad, salió Margallo, poniéndose á pasear con

sus acompañantes. Y para que nadie pudiera relatar lo hablado, el intérprete salió también. Y para que nadie molestase, se colocó de centinela junto á la misma puerta un moro grande y bien plantado, de chilaba blanca y de sonrisa irónica, que miraba sin dejar de sonreírse al general.

Cuando salieron los conferenciates reanudaron la conversación. Esta vez sólo con Margallo.

La intervención de los moros de la aduana parece indicar que se busca un arreglo, porque ellos son los decididos partidarios de la paz.

Ellos aquí son todo y para todo sirven. Como embajadores del general en las kábilas, como funcionarios del sultán, como negociantes.

Y sirven también para dar noticias á los de las kábilas, como lo probará el hecho de haber estado hablando con el bajá completamente solos. Si á este le faltan noticias exactas de las fuerzas que hoy tiene la plaza, de las baterías colocadas, de los buques llegados, de las tropas que se esperan, ya las llevan, y ciertas y oficiales, de los moros de la aduana, á ciencia y paciencia de Margallo.

Estos hechos, ni aun por los mismos á quienes la disciplina obliga, pueden ya censurarse en confianza. En alta voz, y para que lo oigan todos, recriminabanlo con dureza esta tarde los oficiales y los soldados, como los paisanos, que han visto lo ocurrido en la conferencia.

Al terminar esta y marchar el bajá del campo, tenía en la mano derecha las riendas del caballo y en la izquierda una carta. Tal vez sea ésta de los moros de la aduana, pero para quién es se ignora, aunque bien pudiera ser para alguno de los jefes de las kábilas.

He tratado de inquirir algo de los moros de la aduana, pero se muestran impenetrables. No dicen otra cosa sino que desean la paz.

Poníase el sol, cuando al trote largo, seguido de los suyos, salía el bajá de esta nueva e inútil conferencia. Porque si dió alguna palabra, no ha de cumplirla, y si quiere practicar lo que haya dicho, los moros no han de obedecerle. Y esta es la situación.

El general Margallo, acompañado de los Sres. Sánchiz, Castro y Ortega, ha ido esta noche á tomar té y dulces con los moros de la aduana.

Un batallón de Extremadura, alojado en el Polígono, no tiene dónde descansar por falta de camas. Margallo no ordenará el acampamento de tropa hasta que absolutamente carezca de alojamiento, porque dice que en cuanto la fuerza militar acampe, habrá todas las noches algaradas con los moros.

Además, en el campo de instrucción, donde parece que se instalará el campamento, es fácil el desarrollo del paludismo. Tal vez por estas causas la tropa acampará entre los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostrogordo, en una explanada de terreno seco y conveniente, aunque haya en él una extraordinaria abundancia de alacranes.

El inconveniente que tiene este lugar es que cuando reina el Poniente, no queda una tienda en pie. Además, sólo

habrá cabida en él para unos cuantos hombres.

Los fortines propuestos en el plan de Margallo, tienen por objeto vigilar una extensa cañada que hay entre los fuertes de Camellos y Sidi Guariach, y que no puede dominarse desde ninguno de estos.

Estos fortines, en los cuales pondría-se una guardia de doce a catorce hombres, serían necesarios aun estando construido el Sidi Guariach, porque evitaria que los moros pudiesen asesinar impunemente á los soldados que pasaran de un fuerte a otro.

Me aseguran que en Frajana ha habido tiros entre los moros partidarios de guerra y los que quieren la paz, y que han sido quemadas varias casas.

Hoy ha llegado en el vapor «Sevilla» la madre del desgraciado soldado del Disciplinario Primitivo García, muerto en la jornada del día 2. La infeliz mujer no sabía la muerte de su hijo. Rehuso describir su dolor, cuando llegaba aquí para abrazarle, recibe la noticia de que ha muerto.

He visto hoy desde la plaza la gran actividad con que trabajan los moros en el atrincheramiento de su campo.

Entiendo yo, y creo que conmigo todo el mundo, que debe prescindirse de todos los trámites que no tengan objeto alguno práctico. Primero porque la construcción de Sidi Guariach fué aprobada en su día por el Gobierno, y segundo, porque aunque ahora se dictaminase en sentido contrario (lo cual no creo), el fuerte debe construirse en el mismo sitio en que antes se emplazara, porque así lo exigen la honra y el decoro de España.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 24, 10'10 m.

Dicen de Tánger que se ha confirmado la noticia de que ayer los rifeños acordaron tomar la ofensiva en el instante en que empiece la construcción del fuerte de Guariach.

El general Ortega ha reconocido los límites de nuestro campo en Melilla hasta cerca de Guarich sin haber encontrado ningun moro.

Madrid 24, 5 t.

S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos haciendo la convocatoria para las elecciones municipales y regularizando el pago de las asignaciones de los maestros.

El general López Domínguez ha dado cuenta á S. M. la Reina Regente del plan de campaña que aprobó ayer el Consejo de ministros.

Madrid 24, 6'25 t.

Han salido con el expreso para Barcelona la duquesa Wladimiro y la princesa Elena. Han bajado á despedirlas S. M. la reina Regente y la infanta D.<sup>a</sup> Isabel.

Ha regresado á Madrid el general Azcárraga.

Madrid 24 6'55 t.

Para mañana se espera en Madrid al general Macías, quien viene para recibir órdenes.

En burgps se ha declarado un incendio en la fabrica de barinas titulada la «Catalana». Las pérdidas no son de consideración.

En Melilla no ha ocurrido hoy novedad. En el campo moro ha reinado alarma á consecuencia de los disparos hechos por el «Conde de Venadito», que saludaba á la escuadra inglesa que se dirigía á Gibraltar. Los rifeños creyeron

que era un nuevo ataque.

Madrid 24, 10 n.

Hay escasas noticias de Melilla. En el ministerio de la Guerra se niegan en absoluto á facilitarlas á la prensa.

Un telegrama particular dice que el general Margallo, al frente de algunas fuerzas, salió á destruir las trincheras lindantes con nuestro campo, haciéndolo sin disparar un tiro. Se ignoran detalles.

El saludo de la plaza no fué con la escuadra inglesa como anunció un despacho anterior, sino con la fragata norteamericana «Bennington», que fondeó en el puerto.

Madrid 24, 10 40 n.

En casa del Sr. Pi Margall se ha reunido el directorio republicano por la cuestión de elecciones. Después de larga discusión, se ha acordado concurrir á la lucha electoral.

Se asegura que ha sido firmado el Real decreto confiando el mando de las tropas de Melilla al general Macías.

París 24, 1 15 t.

Algunas comisiones lorenenses han presentado esta mañana al almirante ruso Avellan varios regalos recogidos en Lorena. M. Mezières ha manifestado los sentimientos que abriga los delegados lorenenses respecto de la escuadra rusa y ha dicho que los regalos ofrecidos recordarán á los oficiales rusos que tienen amigos fieles y seguros en 1.800 municipios lorenenses.

El almirante Avellan ha dado las gracias en nombre de los oficiales rusos, diciendo que los recuerdos de los lorenenses quedarán grabados en sus corazones.

París 24, 2'17 t.

Las comisiones lorenenses han ido también á casa de M. de Mohrenheim con objeto de entregarle un libro de oro para el Czar. El embajador de Rusia les ha manifestado su agradecimiento por dicho obsequio.

Algunos de los oficiales rusos han ido esta mañana á Versalles, siendo muy aclamados, y los otros han almorzado en el Eliseo.

París 24 (3-40 t.

En el almuerzo del palacio del Eliseo, M. Carnot ha anunciado que el virrey irá á Tolón y ha manifestado cuanto sentiría la marcha de los oficiales rusos, cuya visita dejará imperecederos recuerdos.

El almirante Avellan ha dicho que Rusia entera conservará un eterno agradecimiento por la acogida dispensada á los rusos y que hará votos por la grandeza y la prosperidad de Francia.

MAHÓN

Leemos en La Correspondencia de España del día 23 del actual:

«El laud «Angel de la Guarda», de la matrícula de Palma de Mallorca—dice un diario de Alicante—se dirigía ayer de Almería á aquel puerto, y en vista del temporal que en alta mar reinaba, ordenó el patron virar para refugiarse en este puerto ó en el de Santa Pola, pero al llevar á cabo la maniobra, zozobró el barco.

Cuando esto ocurría, eran las nueve de la mañana.

Los seis tripulantes, no sin grandes esfuerzos, lograron asirse á la quilla de la embarcación, cifrando todas sus esperanzas en poder ser auxiliados en su angustiosa situación.

Transcurrió toda la mañana sin que pudieran divisar ningun buque: solo á la tarde distinguieron dos vapores y un barco de vela, sin que, no obstante sus repetidas señales, lograran ser vistos.

Entre tanto el tiempo transcurría y las fuerzas de los naufragos iban debilitándose hasta el punto de que cuatro de ellos, estenuados ya por completo, desaparecieron durante la noche á la vista de sus compañeros que permanecían sobre la quilla presa de las mayores angustias.

Aquellos dos hombres eran el patron y un tripulante llamado Gabriel Simó, suegro suyo, y hombre de más de 60 años, el cual ha estado hasta esta madrugada sujetando á su hijo político con una mano y con la otra asido á la quilla de la embarcación.

A las cuatro y media de la mañana, el pobre viejo se ha visto en el terrible trance de tener que soltar á su hijo, que ha desaparecido para siempre en el fondo del mar.

Gabriel Simó, en el estado de ánimo más abatido, ha quedado solo, después de haber visto desaparecer á sus compañeros, abandonado á la ventura y destinado, como ellos, á perecer si la casualidad no le hubiera deparado ocasión de salvarse de una muerte cierta.

El magnífico vapor de la Compañía Conseil «Jeanne Conseil», que salió ayer de Valencia con rumbo á este puerto, navegaba esta mañana, á las 6, á la altura del cabo de Huerta, hacia unas 12 millas, cuando su segundo, M. Paul Pommier, divisó á un hombre que desde la quilla de un buque hacía señales.

Inmediatamente dió cuenta de lo que ocurría al bravo marino que manda dicho buque, M. Luis Verdois el que en el acto subió al puente, ordenando hacer rumbo hacia el buque naufrago, mandando tocar la bocina para manifestar al pobre anciano que demandaba auxilio que había sido visto.

Al mismo tiempo dispuso que un bote tripulado por dos marineros, al mando del segundo, señor Pommier, se dirigiese á salvar al naufrago. Dos remeros, bogando con la fe que presta el deseo de salvar á un semejante, han recorrido la distancia que les separaba en cortísimos momentos, siendo salvado el anciano cuando ya casi no tenía fuerzas.

Al atracar el bote al costado del vapor, el capitán dispuso que se arrojase un cable para amarrar al naufrago; pero este, sacando fuerzas de flaqueza, se ha encaramado por la escala de cuerdas, llegando á cubierta, donde toda la tripulación, con su capitán al frente, esperaban su llegada.

El infeliz se ha arrojado al cuello del capitán, dándole repetidos abrazos y besos, pronunciando sentidas frases de agradecimiento y derramando abundantes lágrimas que enternecían el corazón de todos los presentes.

Al momento el capitán ha dispuesto que le socorriesen dándole té, huevos pasados por agua y otros ligeros alimentos, invitándole después á descansar, como así lo ha hecho.

El «Jeanne Conseil» ha entrado en este puerto á las ocho de la mañana.

El patron del buque naufrago deja en el mayor desamparo á su mujer, que se encuentra embarazada, y dos hijos de corta edad.

El bravo capitán del «Jeanne Conseil», que en su larga carrera cuenta con hechos que le enaltecen, tiene hoy que añadir á sus méritos el humanitario salvamento de que damos cuenta á nuestros lectores.»

Corre con insistencia el rumor de que varios de los concejales que con más ardor han venido sosteniendo el proyecto de alumbrar esta población por medio de la electricidad visto el mal efecto que entre el vecindario ha causado el reparto, se

han decidido á tomar el camino de las economías, y que en la próxima sesión que el Ayuntamiento celebre, propondrán, que se desista, no ya solo de electricidad si no también de Aüers, y hasta si es posible de petróleo, por que dicen y dicen bien; que una Ciudad en donde se dá el caso de disparar ocho ó nueve pesetas, contra infelices trabajadores que apenas las ganan en una semana, puede darse por satisfecha alumbrándose con aceite.

Nuestro aplauso, á estos concejales amigos del pueblo, por que con esta medida y otras que no dudamos tomarán, y que no queremos indicar para dejarles el honor de la iniciativa lograrán evitar otros disparos.

El guarda municipal Cipriano Blanco, ha detenido en la mañana de hoy á dos individuos que vendían carne de vaca por las calles de esta ciudad. Por disposición del señor teniente encargado de mercados ha sido decomisada la carne y entregada á la Casa de Misericordia.

Relación de los pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor Correo de Cartagena.

D. Juan Parera, Magdalena Strañ, Joaquín Rodríguez, 7 individuos de tropa, Luis Jordán, Juan Vert, Tomas Estanco y 7 más, Jaime Moya y esposa, José Marsal, Juan Payera, Juan Tarillas.—Total: 25.00

Relación de los pasajeros que ha conducido á bordo el vapor-correo Puerto Mahon llegado á este puerto á las ocho de la mañana procedente de Barcelona y Alcedia.

D. Secilio Benedicto y esposa, Benito Pradas, Luis Sans, Agustin Landino é hijo, José Bouret, Pedro Seguí, Salvador Blanch, José Campins, Petronila Modesta, Filomena, Babia y esposa, Ramón Izquierdo, Ángela Cardona é hijo, Bartolomé González, Josefa Graes, Valentin Guzman, Concha Martinez, Isabel Míhon, Adela Garcías, Venancio Orense, Celedonia Valiente.—Total 24.

Ha llegado la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Circo Colón durante la próxima temporada de invierno, la que empezará sus tareas el sábado próximo con la gran zarzuela en 3 actos y 5 cuadros de los Sres. Carrión y Chapl, La Bruja. Conocidos son los nombres de los principales artistas que componen la compañía; pues esto basta para que el Circo Colón esté de enhorabuena.

Lista del personal  
Maestro Director y Concertador, D. Juan Barceló.  
Primera Tiple, D.<sup>a</sup> Maria Miquel.  
Tiple cómica, D.<sup>a</sup> Dolores Valor.  
Segunda Tiple, D.<sup>a</sup> Dionisia Lopez.  
Característica, D.<sup>a</sup> Matilde Lago.  
Partiquinas Sras. Ruiz y Gallardo.  
Primer tenor, D. Francisco Bergada.

Baritone, D. Mariano Martinez.  
 Bajo, D. Juan Peri.  
 Tenor comprimario D. Francisco Miquel.  
 Primer actor genérico, D. Carlos Freixas.  
 Actor de carácter, D. Agustin Lopez.  
 Primer apuntador, D. Francisco Miquel (hijo).  
 Traspunte, D. Joaquín Vallvé.  
 Doce coristas de ambos sexos.  
 Archivo y sastrería de D.ª Marcela Llumás.  
 La dirección escénica á cargo del Sr. Miquel.

Con gusto publicamos la siguiente carta que por el correo de hoy hemos recibido y que creemos leerán con satisfacción los aficionados á la ópera.

Sr. Director de EL LIBERAL.  
 Mahón.

Barcelona 25 de octubre de 1893.  
 Muy Sr. mio y de mi consideración mas distinguida.

Creo mi deber, como empresario para la temporada de este invierno del teatro Principal, adelantar en lo posible á usted, los artistas que han de actuar.

Los artistas con los cuales ya tengo escriptura firmada son:

TIPLES.—Dramática, Sra. Ilde Tarsi, lijera, Sra. Giulietta Wermez, Contralto, Sra. Pilar Calvera.

TENORES.—Dramatico, Sr. Giuseppe Ramis, medio carácter, Sr. Pietro Morera.

BARITONOS, Aldo Gualdoni, Giovanni Romeu.

BAJOS.—Mario Borrás.

Creo que en esta misma semana podré escribir, Maestro, Bajo, Comprimarios y director de escena:

El tenor Ramis será sin duda alguna la atracción de la temporada; voz de una potencia grandiosa, cantó en el Liceo de Barcelona en unión de los más celebrados artistas, y de la ópera Aida cantada en el Liceo hace dos años todo el mundo se acuerda, el año pasado cantó en el Real de Madrid con muy lisonjero éxito el Lohengrin.

Sr. Pietro Morera: este joven tenor menorquín (nació en Ciudadela) es uno de aquellos artistas que están llamados á ocupar un puesto entre las eminencias del arte.

La Sra. Tarsi, une á su hermosura una más hermosa voz, pero veo que me voy tomando sus atribuciones de crítico y paso al repertorio.

Obras nuevas: estoy en trato con la casa Vidal por las siguientes óperas nuevas «Aida», «Amantes de Teruel», «Pescadores de Perlas» y «Bella Fanciulla».

A mas «Giacconda», «CARMEN», y las demás de repertorio.

La única que no puedo asegurar es la «AIDA», las demás si. Caso pero que yo me arreglara el estreno sería con «AIDA» el 1 ó 2 de Diciembre.

Vd. dispensará la molestia de este muy enojoso escrito y me pongo incondicionalmente á la disposición de Vd.

Será para mí un gran honor recibir de Vd. consejos que yo atenderé siempre.

Mande V. como guste á su atento y seguro S. Q. S. M. B.—Guido Segré.

Recibo telegrama de Milán segun el cual el maestro será Sigr. Domenico Bellissimo.

REMITIDO

Querellas de un contribuyente

II

Modorra siento y no poca al tener que seguir hoy en mis que-

llas, pero recordando la célebre frase de Mac-Mahon al sentar su planta en la torre de Malakoff, repito como el *j'y suis, j'y reste*.

El reparto es la tributación mas justa, y la que más favorece al necesitado; al par que el impuesto de consumos perjudica en mayor grado al pobre jornalero, que á las familias acomodadas. Favorece al necesitado, porque no puede graduarse su tributación por las especies que se consumen, sino por el estado social del contribuyente, por su cuota territorial é industrial, y por sus circunstancias exteriores, de suerte que aun dado el caso que una persona rica y una pobre consumirán por igual, no puede, no es posible, que se igualen en el pago. Mas dichas ventajas han desaparecido en el reparto de que vamos á ocuparnos, por varias impresiones de la Junta repartidora, pues careciendo de fundamento para sostener que ha obrado con intención, no queremos darlo por sentado. La diferencia de cuotas entre una clase y otra es tan mínima, que una familia compuesta de dos individuos pertenecientes á la primera clase, satisface menos que otra familia compuesta de tres incluida en la clase décima solo por contener un individuo más.

¿Es esto justo, es ni siquiera equitativo? Y si nos fijamos en el hecho de que por lo regular las familias pertenecientes á la clase media son las mas numerosas, resulta evidenciado que estas contribuyen con una desproporción irritante al pago del impuesto. Otra circunstancia tambien ha influido poderosamente en que sea altamente injusta la fijación de cuotas, hecha por la Junta repartidora. Se han escludido de la tributación á las personas del servicio doméstico, como si estas no consumieran, como si estas viviesen del aire, y no de comestibles sujetos al impuesto. ¿A que obedece pues esta esclusion? Aunque creemos comprender su motivo, osado sería en nosotros afirmarlo rotundamente, pero si repetiremos, porque es exacto, que en ello se ha perjudicado grandemente á las clases medias que carecen de servicio. Si el reparto representa un déficit de consumos, deben satisfacerlo todos los que consumen, y por ende los criados, y á los que los poseen ha debido cargárseles sus cuotas; y si representa meramente una tributación deben contribuir á su pago con mayor suma, las familias ricas que las que viven de su comercio ó industria.

Con lo dicho no queremos establecer rivalidades de clases, y solo esponer justas observaciones, á fin de que todos á una contribuyamos á que no dure más tiempo una administración desacertada, y se regulen los gastos con los ingresos, evitando así repartos gravosos para este vecindario.—C.

Sr. Director de EL LIBERAL.  
 Mahón.

Ruego á V. tenga á bien hacer público:

1.º Que la casa Goñalons, Carerras, y C.ª, que hace dos días publica anuncios en los periódicos locales ofreciendo cambiar á la par acciones de la «Mahonesa de Vapores» por otras de «La Menorquina», no le quedaba ninguna acción de aquella disponible en la mañana de hoy, después de haber cambiado 4 000 pesetas pertenecientes á D. Ramón Ballester.

Y 2.º Que la casa Goñalons no ha podido cambiar en este día las acciones de «La Menorquina» que se le han presentado, pidiendo el cange.

Si hoy siguen los periódicos locales publicando el consabido anuncio de los administradores de «La Menorquina», el público imparcial juzgará como merece semejante conducta.—B.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 27 Viernes

San Florencio y los Santos Vicente, Sabina y Cristeta mártires de Avila.

Sale el Sol á las 6'22.—Pónese á las 5'5.  
 Luna: sale 6'33 T.—Pónese 11'7 M.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 26.

De Barcelona v. Puerto Mahón, cap. D. José Caldés, con 16 trip., 24 pasajeros, y efectos.

De Palma pailebot *Maria*, pat. Jorge Martorell, con 4 trip. y carga general.

De Ibiza pailebot *Joven Huguet*, patrón Miguel Jamet, con 6 trip., arroz y efectos.

De Barcelona vapor *Menorquin*, capitán D. Bernardo Cabot, con 29 trips., 00 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 25.

Para Palma vapor correo *Correo de Cartagena*, cap. D. Francisco Capó, con 14 trip., efectos y la correspondencia.

Día 26

Para Málaga vapor inglés *Galicia*, capitán Mr. C. Robinson, con 21 trip. y carga general.

Para Palma, vapor *Puerto Mahón*, cap. D. José Caldés, con 21 trip., y varios efectos.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 25, 5'25 t.

Actívanse las obras de defensa de Melilla.

El general Macías ha conferenciado con el ministro de la guerra; marchará á Melilla el sábado.

Prepáranse nuevos refuerzos para enviar á Africa.

En el manifiesto publicado por los republicanos se consigna que el partido acepta la próxima lucha electoral.

Los marinos rusos han tenido un entusiasta recibimiento en Lión.

Madrid 26, 10'00 m.

La Gaceta publica un Real decreto declarando sucias las procedencias de Siracusa, Trípani y Eufrotoria y limpias las de Lóndres y Grimsby.

Tambien publica el expresado colega oficial, varios nombramientos de Guerra.

FABRA.

BANCO DE MAHON  
 BOLSA DE BARCELONA

Madrid 26, 4'30 t.

4 por 100 interior	67'75
4 por 100 exterior	76'10
4 por 100 amortizable	00'00
B. H. de Cuba 1886	107'07
Id. id. 1890	05'87
Banco Hispano Colonial	82'00
Acciones ferro-carril Francia	24'25
F. Norte	33'00
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'62
Id. Norte	00'00
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	61'37
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	10	rs. vn. paga alcata.
Exterior	6	» » »

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 26—Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior	67'60
4 por 100 exterior	75'95
Amortizable	00'00
Cubas 1886	107'12
Cubas 1890	00'00
Coloniales	04'100
F. Norte	32'75

Madrid 26, 1'0 mad.

4 por 100 interior	67'60
Renta francesa 3 p. 100	62'50
Londres 4 por 100 Exterior	98'37
Paris 4 por 100 Exterior	00'00

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Barcelona y Alcudia

Saldrá el próximo domingo 29 del actual á las 8 de la mañana el vapor

Nuevo Mahonés

admitiendo carga y pasajeros.

Precios de pasaje

1.ª cámara	Ptas. 7'50
2.ª id.	» 5'00
Cubierta	» 2'50

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros. Flote 50 por 100 de rebaja sobre los tipos de tarifa.

Dicho buque saldrá de Barcelona para Alcudia y Mahón el día 2 del próximo Noviembre á las 5 de la tarde, admitiendo carga y pasaje á los expresados precios.

Para Barcelona directamente.

Saldrá el próximo lunes 30 del actual á las 5 de la tarde el vapor

Puerto Mahón

admitiendo carga y pasajeros.

Precios de pasaje.

1.ª cámara	Ptas. 10'00
2.ª id.	» 7'00
Cubierta	» 3'50

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros. Flote 50 por 100 de rebaja sobre los de tarifa.

Dicho buque saldrá de Barcelona para Mahón directamente el próximo miércoles á las 5 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á los citados precios.

Nota.—Los Sres. Fabricantes de calzado podrán aprovechar la salida del lunes del «Puerto Mahón» para embarcar calzado, que alcanzará con tiempo suficiente la salida de Barcelona del vapor correo que sale el 5 de Noviembre próximo para la Habana.

### Alcaldía de Mahón

Sanidad

Además de los días señalados en el anuncio de esta Alcaldía de 21 del actual, se vacunará gratis para los pobres en los bajos de estas casas Consistoriales de 10 á 12 de la mañana el 28 del corriente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.  
Mahón 24 Octubre 1893.—D. Moysi.

Se cambian á la par participaciones de 500 pesetas, de la «Sociedad Mahonesa de Vapores» por acciones de la Compañía de Navegación «La Menorquina.»

Informará los Sres. Gonallons, Carreras y C.<sup>a</sup>

### Subasta voluntaria

El día 4 del próximo Noviembre, á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Mercada y Pons, una casa con dos almacenes contiguos, situada en esta ciudad calle de la Infanta núms. 72 y 74: y un vergel sito en la Huerta de San Juan, de 2 cuarteras, 3 barcillas y 3 almudes tierra regadía y 5 almudes tierra secano, pertenecientes ambas fincas á D.<sup>a</sup> Teodorina Sturla y Saura.

El tipo mínimo de la subasta será de 22.500 pesetas la casa y 17.500 pesetas el vergel.

Los títulos de propiedad de dichas fincas y demás condiciones de la subasta se hallan en poder del referido Notario.

### Administración de Consumos de Mahón

Desde el día 1.<sup>o</sup> al 30 del mes próximo, queda abierto el cobro del 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> trimestres de los encabezamientos y contribuciones del corriente año económico, celebrados con los vecinos del extra-radio de este termino municipal, en el local que ocupa esta Administración, Anden Levante frente al fondeadero de los vapores correos.

Lo que se participa á los habitantes de dicha zona á fin de que en el indicado plazo hagan efectivas sus respectivas cuotas, que á los que dejen de hacerlo les serán exigidas por medio del procedimiento ejecutivo de apremios, conforme previene la Instrucción de 12 de Mayo de 1886.

Mahón Octubre de 1893.—El Administrador, J. Seguí.

### AL ESCUDO DE ESPAÑA Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca

Propiedad de D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS CONFITERIA MAHONESA Calle Nueva n.º 21

## NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO

de domicilio á domicilio

### entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,

Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Los viernes, sábados y domingos de 10 á 12 y de 3 á 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arravaleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas, lavar los brazos con líquidos anti-sépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

Dos pesetas por individuo

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada á horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

### SAL FINA

Se venden los sacos de cien kilos á 9 ptas. y la arroba de

diez kilos á una peseta.

En la tienda de comestibles, Cos de Gracia, 168.

### Farmacia de Teixidor Vacuna (empelt)

Todos los días laborables de 3 á 4 de la tarde y los festivos de 11 á 12 de la mañana se vacunará con linfa fresca é inmejorable recibida directamente dos veces á la semana.

Dicha operación (que no causa ningún dolor) se verificará con el vacunador de E. Rosé, con el cual no produciéndose sangre se hace mas difícil la trasmisión de ninguna enfermedad contagiosa, empleándose no obstante la antiseptia mas rigurosa.

1'50 pta. vacuna

### Farmacia Mahonesa Vacuna

Acaban de recibirse en este establecimiento tubos de linfa fresca é inmejorable, procedente de un acreditado Instituto de Vacunación, los cuales se venden á

Una peseta y media cada uno.

Un solo tubo contiene linfa suficiente para vacunar seis personas

6 - NUEVA - 6

MAHON

Al lado de la Drogueria Mahonesa

### Cambio de domicilio

DON MIGUEL ALEÑAR

Abogado y Notario

ha trasladado su despacho á la calle del Castillo n.º 63, Mahón.

### Subasta voluntaria

El día 31 del corriente a las once de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta del predio *Torrauben nou* situado en el término de Alayor y de los buertos contiguos de árboles frutales, que radican en Calamporner del mismo término, todo junto ó por separado segun sean las proposiciones.

### En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

### Para vender

Lo está la casa calle de los Frailes n.º 32, propiedad de Antonia Bágur. Informes, Arraval 114.

Lo está el almacén Andén de Poniente n.º 9.

Para informes dirigirse á la Miranada, Panadería «La Gavilla de Oro».

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

### Miel

Del país á una peseta la libra de 400 gramos.

De la isla de Cuba, á 45 céntimos de peseta la libra.

Id. de 2.<sup>a</sup> á 35 céntimos de pta. la libra.

Se vende en la

### CONFITERIA LA ESTRELLA

Castillo 35

### Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor calle Menor sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

### PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

Imprenta de Bernardo Fábregues,

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

## Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades SECRETAS

de Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, flagos, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servain del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.